

Los peleles en 7 preguntas

1. **¿Qué es un pelele?** Un pelele es un muñeco de trapo, hecho con ropa vieja (pantalones, camisas, etc,...), relleno de paja o serrín, a veces del tamaño de una persona, normalmente un hombre. La fiesta del pelele -o “judas” en muchos sitios- suele celebrarse el Domingo de Resurrección.

2. **¿Qué representa el pelele?** El pelele se asocia con Judas, el apóstol traidor que vendió a Jesucristo por 30 monedas y lo entregó a los romanos. También representa la imagen de un hombre tonto, malo y con muchos vicios, al que hay que castigar.

3. **¿Quiénes fabricaban los peleles?** En Santa Cruz, las cuadrillas de amigas se reunían la noche del Jueves o Viernes Santo en una casa para coser los peleles (uno o varios). El Viernes por la noche los colgaban en las ventanas más altas de las casas, para evitar que los robasen las cuadrillas de chicos que salían “de cacería” por la noche.

4. **¿Qué se hacía después con los peleles?** Había muchas maneras de “castigo” a los peleles: ahorcarlos -igual que Judas-, apedrearlos, mantearlos, romperlos, quemarlos... Y, a veces, varios castigos a la vez. En Santa Cruz, las chicas y mujeres los manteaban en las calles -no siempre en la plaza-, cantando coplas que terminaban con “¡Arriba pelele!”. Los chicos trataban de robarlos cuando estaban en el aire, salían corriendo con ellos, los rompían y luego los quemaban o los tiraban al pilón de Los Caños. A veces se liaban pequeñas peleas y empujones entre las chicas -defendiendo sus peleles- y los chicos, que competían para ver quién robaba más peleles.

5. **¿Dónde se celebra o celebraba la fiesta de los peleles, judas, etc...?**

En España, en muchos pueblos y ciudades de Andalucía, Madrid, Castilla-La Mancha, País Vasco, Canarias, Extremadura...

En Hispanoamérica, en Bolivia, Costa Rica, Perú, México, Venezuela, Uruguay, Brasil...

6. **¿Desde cuándo se celebra fiesta de los peleles, judas, etc...?**

¡Uyyy! Ahí nos habéis pillado. No lo sabemos..., pero desde hace muuuchos años. A ver, a ver...

7. **¿Sabéis quién ese señor al que están manteando ?**



SOLUCIÓN: Es ¡Sancho Panza! En 1605.



El pelele. Francisco de Goya, 1792